

## Frente Popular de Izquierdas

*A la clase media:*

*La política de derechas impide la circulación de la riqueza imponiendo jornales de hambre y aumentando los impuestos sobre los pequeños industriales y modestos comerciantes.*

**Vota a las Izquierdas**

*Aumentando la capacidad de consumo de los funcionarios, empleados y obreros se resuelve la crisis del comercio y de la industria.*

**Vota a las Izquierdas**

## La victoria es nuestra

Nadie duda ya de nuestro triunfo. Lo reconocen incluso nuestros adversarios. El entusiasmo y el coraje de las izquierdas, hemos hecho notar en otro editorial, contrasta con el decaimiento y la desmoralización. Mentalmente los «copistas» se destrozan unos a otros y la mutua desconfianza cunde entre ellos. Es un secreto a voces. En los corros de café, los «copistas» no ocultan sus propósitos eliminatorios. «Yo no voto a March aunque me maten», exclama un cedista. «A la ceda jamás», profiere un marchista que aun conserva pálidos y desteñidos sus ribetes liberales. El copo nace muerto, no obstante su larga gestación. El triunfo es nuestro. Pero como buenos guerreros no confiemos demasiado en el éxito. Trabajemos como si nuestra candidatura estuviera en peligro. Vivamos alerta que el enemigo es maestro en el arte de suplantar la voluntad del elector. No basta la intensa propaganda oral y escrita que estamos efectuando. Hay que extremar nuestros servicios de vigilancia para destrozarse toda clase de manipulaciones y maniobras, estudiar censos, nombrar personal activo y preparado, para evitar que el enemigo nos coja desprevenidos. Hemos de demostrar que sabemos organizar una lucha electoral. Si contando con el formidable ambiente popular con que contamos, superior al del 14 de Abril, perdiéramos estas elecciones por deficiencias de organización, no merecíamos perdón.

Que cada cual cumpla con su deber. Que cada lector trabaje como si de su trabajo dependiera el triunfo. No se trata, en estas elecciones, de ganar unas actas más o menos. Se trata de algo más trascendente. De salvar a la libertad y de rescatar a la República.

### Candidatura del Frente Popular de Izquierdas

Ciudadano: Si quieres poner en pie a la República, la economía nacional y la justicia, vota la siguiente candidatura:

**Alejandro Jaume Rosselló**  
**Bernardo Jofre Roca**  
**Antonio Amer Llodrá**  
**Francisco Carreras Reura**  
**Antonio Gomila Pons**

### Minucias

Un cunero

Entre los siete sobrinos del Capitán Grant, figura un cunero. El gran capitán, lo ha querido así. Y las tiernas ovejitas mallorquinas, recatadas y dóciles, vienen obligadas a votarle el próximo domingo bajo pena de verse sepultadas bajo la destroza de la tenebrosa revolución que ha decretado Moscou.

Nosotros, míseros de nosotros, siempre en la higuera. Porque teníamos la convicción de que la revolución, la habia provocado el ondulado Salazar de acuerdo con D. Gil, por orden de Roma.

Pero dejémonos de disquisiciones geográficas... Lo cierto es que se nos cuela un cunero. Y en lenguaje taumático, que es el que en este momento tenemos más a mano, dícese cunero, del toro que no procede de casta conocida, es decir, que no se sabe a que ganadería pertenece y legalmente, estos toros no deben admitirse para ser lidiados en plazas importantes.

¿Es que Mallorca no es plaza importante?

Pero seamos exactos. No se trata de una corrida de toros aunque se «masque» el hule y los «morenos» anden excitados.

Se trata de unas elecciones a diputados, de una candidatura que forman siete aguerridos contrarrevolucionarios, en la que uno de ellos es cunero.

Pero hay que buscar un calificativo más respetuoso y menos expuesto a torcidas interpretaciones. Porque este señor candidato que nos traen para muestra y ejemplo de virtudes sin cuento, como para ser trasplantado en nuestro vergel, tiene su filiación: es monárquico, es amigo de March y lo propone

## EL MITIN DEL DOMINGO

Ayer, en el Teatro Balear se celebró el anunciado mitin de presentación de los candidatos del frente popular de izquierdas.

A pesar del tiempo lluvioso; de no haber el aliciente de oradores forasteros y de los muchos actos de propaganda ya realizados en los pueblos y suburbios, el amplio Teatro presentaba el brillante aspecto de las grandes solemnidades; tal era la multitud que lo llenaba por entero y tal el entusiasmo reinante.

La presencia de los oradores y candidatos, fué acogida con calurosas y prolongadas salvas de aplausos. De igual forma fué acogida la presencia de nuestro amigo D. Emilio Darder, Alcalde popular de Palma.

A la hora anunciada, el ciudadano JAIME GARCIA, que preside, teniendo a ambos lados a los candidatos, declara abierto el acto y explica el objeto del mismo, que es, dice, el de presentar al público los candidatos del Frente Popular de izquierdas en las próximas elecciones. Trasmite a los reunidos un fraternal saludo de los correligionarios de Ibiza y Menorca, en donde ha estado en excursión de propaganda, sacando la impresión de que en las islas hermanas están dispuestos a evitar el triunfo de los traficantes en conciencias.

Acto seguido hace la presentación de los candidatos, teniendo para todos y cada uno de ellos palabras de encomio.

Seguidamente concede la palabra al ciudadano GARCIA HERNANDEZ. Habla en representación del Bloque de Unificación Marxista, y dice: formamos parte del Frente Po-

pular, para libertar a los presos políticos. Hay que evitar que por la indiferencia de los trabajadores, triunfen los reaccionarios. Conseguido esto, nos retiraremos a las filas obreristas para luchar contra el régimen capitalista.

LUIS MONTERO, por el Partido Comunista.

Empieza saludando a todos, en especial a los socialistas representados por Largo Caballero.

Se congratula de que el Partido Comunista haya sido el iniciador, en Europa, del frente popular antifascista.

Los dictadores vaticanistas, die-nos atribuyen propósitos dictatoriales dirigidos desde Moscú. Ellos son los responsables del Crak del «Crédito Balear», del Straperlo, del desastre de Marruecos.

Nuestros diputados han de votar por la libertad de nuestros presos y

la Ceda. Sería pecar de malicioso pretender, ni menos suponer, que no lleva su ficha bien definida. Por lo tanto, a tal señor tal honor. De hoy en adelante, no le llamaremos cunero, le llamaremos «Flor de the» como a la gripe del año 18.

Su correligionaria, la monárquica Raquel Meller, precursora,

como el arcángel Gabriel, nos lo anunció hace quince años. Así al menos lo cantaba.

Nadie sabe de donde ha venido ni cual es su nombre ni donde nació.



## El escándalo de Ferrocarriles de Mallorca

Encasillado familiar

Director Gerente: D. Rafael Blanes Tolosa.

Director Sustituto: D. Jacinto Feliu y Blanes (Sobrino del Director).

Inspector General: D. Tomás Blanes Tolosa (Hermano del Director).

Inspector de Servicios Sanitarios: D. Antonio Solivellas (Cuñado del Director).

Ingeniero Jefe de Talleres: D. Eduardo Nouvilas (Cuñado del Inspector General).

Oficial del Servicio de Estadística: D. Rafael Recio: (Sobrino del Director).

Médico de la Compañía: D. J. Cuadreny (Sobrino del Director).

Nota importante: Todo el eufórico encasillado está afiliado al marchismo o al cedismo. A los partidos de izquierda pertenecen los empleados y obreros que no cobran puntualmente.

Lo publicamos con las galas de unos filetes, a pesar de ser asunto «TABÚ». Por haberlo tratado en las columnas de «República» nuestro querido amigo y compañero de redacción Bernardo Gaita, hoy se ha sentado en el banquillo de los acusados, del que esperamos se levantará absuelto por la «justicia».

La opinión no complicada en los negocios sucios de que tan pródigo ha sido el bienio último, ya le absolvió y aplaudió.

por la revisión del expediente del Crédito Balear.

Las próximas elecciones no pueden ser nuestra emancipación, pero sí una etapa de ella. Si se repite lo del 14 de abril, seguiremos nuestro camino con los socialistas.

IGNACIO FERRETJANS, por la U. G. T. de B. y en representación del candidato socialista de Menorca, Antonio Gorrila.

Vamos a unas elecciones comienza diciendo, en unas circunstancias trágicas para las organizaciones obreras, exhaustas muchas de ellas, debido a la represión por los sucesos de octubre, pero honradas.

Relata que los patronos de Artá, como represalias por un acto de propaganda izquierdista, han advertido a sus obreros que, de no votar por las derechas, les despedirán del trabajo y que ante tal coacción los obreros han acordado abandonar el trabajo antes de las elecciones, con el fin de ser libres de votar por las izquierdas. Conviene tomar buena nota de todos estos hechos, para proceder en consecuencia después del próximo día 16.

Frente a nosotros se alza el Bloque derechista con su bandera: Dios y España. La nuestra es: España y libertad. Aquella es la de la Inquisición de las guerras de Cuba y Marruecos, de la represión del año 17 y del 34; los jornales de a 1'50 pesetas; de la destrucción de la legislación social; del Straperlo, asunto nombela y demás negocios sucios. La nuestra es la de la destrucción de cárceles y construcción de escuelas.

El Dios de las derechas está prostituido por los explotadores que, en nombre de él, bendicen las armas fratricidas y procuran la impunidad de los responsables del crack del Crédito Balear.

La gesta de octubre hizo recular el fascismo.

Dirigiéndose a las mujeres: la República os concedió el voto para defensa de vuestros hijos. Votando por las izquierdas abriéis las puertas de la cárcel a 30.000 hombres honrados que anhelan abrazar a sus familias.

Rechazad la caridad ocasional de los causantes de vuestras miserias que solo se acuerdan de los pobres en momentos preelectorales.

Nuestra cooperación con los republicanos no impedirá que, consiguiendo el triunfo electoral el día 16, nos consagremos a trabajar por la República Socialista.

ANTONIO AMER, candidato de Unión Republicana.

Comienza saludando a las izquierdas.

He aceptado un puesto en la candidatura del frente popular, dice, por disciplina más que por capacidad. Si fuere elegido, podréis contar con mi lealtad y mi diligencia en pro de los intereses de la Provincia.

Se dirige a los intelectuales y a la clase media, comerciantes y pequeños propietarios, para que cooperen a la realización del programa de la República del 31, hoy ampliado con otros puntos, tales como la supresión de todos los monopolios.

Se declara partidario del servicio militar voluntario, frente al sistema de redención a metálico, al amparo del cual, sólo van a servir en África los que no tienen dinero para servir como «cuotas».

Opina que debe entregarse las tierras a los campesinos, y que debe establecerse un seguro contra el paro y la vejez, como el que disfrutaban los funcionarios públicos.

BERNARDO JOFRE, candidato de Izquierda Republicana.

Dice que el próximo día 16 será trascendental para España y para Mallorca. No tiene explicación que ciertos elementos, que antaño se odiaron a muerte, hoy se presenten unidos contra el frente popular, si no es por el espíritu civil del pueblo que ya no consiente aquellos actos escandalosos, en materia electoral, del caciquismo.

La no reposición de los Ayuntamientos suspendidos da la medida del miedo que infundimos a los enemigos de la República.

Estamos a favor de la amnistía por razones de humanidad, de justicia y de principios penalistas. Alude a unas palabras de Lerroux, según las cuales el crimen contra la tiranía, no es delito, sino un deber.

Las próximas Cortes deben tener una política internacional, antifascista y de avance social en Ginebra, de acuerdo con las aspiraciones obreras en la Conferencia Internacional del Trabajo.

Nacionalmente, nos remitimos al pacto firmado con los partidos integrantes del Frente Popular, en el cual destaca el compromiso de registrar en el Código penal, como delito, el envilecimiento de los jornales.

Que las industriales y comerciantes mediten, dice, quienes son sus amigos, si nosotros que propugnamos el aumento de la capacidad de consumo de la clase obrera, o la Ceda, que merma esa capacidad, con la consiguiente crisis.

## El escandaloso asunto del Crédito Balear

HABLAN LOS INTERVENTORES

«Quieren hacer constar los informantes que se han visto sorprendidos al examinar las cuentas corrientes garantidas, principalmente las de valores locales, que, no obstante el título que pregona la existencia de la garantía, ha resultado que algunas de ellas no la tenían ni la habían tenido nunca, sino que toda su garantía consistía en estar incluidas entre las que tenían; mientras que para el Banco no existía más responsabilidad que la personal; lo cual entraña una ficción que no proclama precisamente que se procediese con escrupulosidad y buena fé, puesto que si se les quería conceder a ciertas personas créditos personales, forma corriente había para ello en libros correspondientes y así todos los administradores del suspenso hubiesen sabido que los desembolsos autorizados se hacían exclusivamente a crédito, y no simular una garantía que no existía a pesar de proclamarla incluso los talones que sirvan para extraer los fondos que llevaban el sello de «Cuenta corriente garantida». También han podido comprobar que algunos titulares, si bien tenían fondos en garantía; la suma por ellos retirada algunas veces excedía, en muy crecida cuantía, de lo que permitía aquella.

Otra irregularidad grave, ésta por su trascendencia, es la de no cuidarse de recoger las conformidades de los saldos de los deudores y acreedores, como se ha expresado ya en las cuestiones generales de este dictamen. La falta de este indispensable requisito dá lugar a que no puedan los interventores certificar la veracidad de los saldos de los libros, y si bien se han tomado medidas para subsanarla, es imposible, en el plazo que concede la Ley para dictaminar, haberse recogido dichas conformidades, proponiéndose los infrascritos en el tiempo que les queda para actuar, hacer lo posible para salvar esta omisión.»

### El mejor pasquín

Nunca la ciudad de Palma había estado tan ricamente adornada. En todas partes, por todos los sitios, fachadas, retretes, se ven carteles o pasquines de derechas, demandando el poder íntegro. «A por los 300» «2.000 millones para trabajo.» Ocupación para todos. Jornales envidiables, promesas halagadoras.

Estos pasquines contienen una gran cantidad de detalles y colores. Aplauden la represión de Asturias, dando la bienvenida a los legionarios;

hasta se ven soldados con casco de acero.

Les costará a las derechas muchos miles de pesetas estos espantapájaros. ¿De donde habrán sacado tanto dinero?

La respuesta, por sabida es, ociosa. Hubiera sido mejor invertirlo en pan, y trabajo para los hogares humildes de cuadros desoladores, de gentes sin ropa, mujeres y niños hambrientos.

Los hombres del primer bienio hicieron respirable y habitable al obrero el ambiente republicano, pero dos años fueron poco, muy poco

Que los funcionarios públicos recapaciten sobre quienes han defendido sus derechos.

A los obreros, no les emanciparemos, pero les abriremos el camino de la emancipación.

ALEJANDRO JAIME, candidato socialista. Dice que va a hablar, no como candidato, sino como Diputado.

Se refiere a una anécdota, según la cual, Luis XVI, al preguntar por la naturaleza de cierto rumor popular que llegaba a su palacio, se le contestó que era la revolución.

Yo digo, concluye, que el presente momento no es preelectoral, sino prerevolucionario.

No perdimos las elecciones el 33; nos sobran votos, pero se nos robaron las actas. Sin acta me consideré más Diputado que los representantes del dinero.

Mi filiación política me releva de explicar programa alguno. Me atengo al del Partido Socialista.

Nuestros adversarios, carentes de programa, nos difaman, llamándonos enchufistas. Jiménez de Asúa, fué Presidente del Tribunal de menores, sin sueldo alguno. Fué sustituido por un cedista al que se asignó dos sueldos y al que hubo que expedientar por corruptor de menores masculinos.

Se nos dice que quebrantamos la economía porque propugnamos la elevación de los jornales, como si los jornales no constituyesen riqueza. Lo que pasa es no se quiere que se merme la ganancia patronal.

Se nos tilda de revolucionarios. ¡Claro! Queremos conquistar el Poder para establecer la dictadura del proletariado. ¿Es que se puede pen-

sar que se va a establecer la justicia social por persuasión? ¿No hay el experimento del primer bienio?

¿Quiénes son los violentos, sigue preguntando, los que se oponen con las bayonetas al curso normal de la Historia, o los que lo facilitamos?

Acaso fueron socialistas los que guillotinaron a María Antonieta?

Queremos socializar los ferrocarriles, para evitar las verguenzas de los de Mallorca, y revisar el expediente de Crédito Balear.

Termina diciendo que no cabe esperar que la revolución sea servida en bandeja de plata, como lo fué, según la Biblia, la cabeza de Juan Bautista.

FRANCISCO CARRERAS, candidato de Izquierda Republicana.

Dice que las derechas van al copo pensando utilizar, como han venido haciendo en ciertos pueblos, las actas en blanco. Eso será imposible, si vosotros queréis, entre otras razones, porque hemos de sacar de las cárceles a miles de hermanos nuestros, presos por habernos defendido a nosotros el 6 de octubre.

Alude a que por los regionalistas se dijo que en las elecciones del 33 en esta Provincia había sido derrotado un «cunero». ¿Qué se podrá decir en esta ocasión del candidato señor Pujol que solo representa a March, pese a su filiación cedista?

Que vengan los diputados cuneros a explicarnos cual fué su actuación en el Parlamento en relación con la defensa de los intereses de sus electores, respecto del Crédito Balear; intereses que fueron abandonados en beneficio de los responsables del crack y en perjuicio de los intereses generales de estas islas.

### APODERADOS

La colaboración personal preferible es la de interventor. Pero aquellos que por cualquier circunstancia no puedan aceptar tal cargo, pueden ofrecerse como apoderados. Para realizar esta misión son preferibles los amigos que tengan coche y puedan ofrecerlo.

para curar al cáncer español, milenario.

El pulpo derechista escondido el 12 de Abril, salió desqués para anular la obra redentora. Y lo consiguió, pues las víctimas no se han hecho esperar. Ayer un contratista despidió 80 obreros porque no tiene dinero para pagarles. Hoy otro hace lo propio sin pensar que los obreros tienen estómago. Estos obreros forman una legión de hambrientos; ayer cayó la primera víctima, se llama Manuel Riera Mir, de 61 años domiciliado en la calle de Molinos. Este desgraciado hacía un año que Balaguer lo despidió y comenzó su calvario una vida de mártir, dando tumbos aquí y allá, viendo pasar junto a él a sus antiguos patronos derechistas; se avergonzaba intimamente de llevar por vestidos, unos andrajos.

Ni siquiera un saludo. Nada; desprecio para el hombre que ayudó a comprar el yate; y lujosos automóviles. Lujos, ostentación, ¿Y para este Manuel Riera que ha habido? Una muerte traidora, cruel; su estómago tanto tiempo ha estado vacío, que sus células, acabaron por comerse así mismas y cuando no hubo nada en su cuerpo, descarnado, inmolido, corroído por la miseria, cayó desplomado al suelo para no levantarse más. He aquí un pasquín, un fatídico pasquín que las izquierdas podrían poner junto a los ricos cartelones de nuestras derechas.

LUCIFILO

El Sr. Cortés, en Valldemosa se permitió presentarnos, a los hombres de las izquierdas, como a unos ladrones, aconsejando a sus oyentes a que, a nuestra presencia, escondieran su dinero. El Sr. Cortés no tiene derecho a producirse de esta manera, entre otras razones, porque es pariente de un señor que fué de la Junta de Gobierno del Crédito Balear. Este asunto (el Crédito Balear) puede ser puesto de nuevo sobre el tapete de la justicia y lo haremos los diputados de izquierdas. Se extiende en consideración para demostrar que la conducta de los diputados fué causa de la depreciación de un producto tan importante para la economía mallorquina como la almendra.

Alude a los presos mallorquines, como consecuencia de los sucesos de octubre, terminando con un llamamiento para libertarlos.

### CIERRE DEL ACTO

JAIME GARCIA, hace un breve resumen de los discursos. Invita a los reunidos a que, en la próxima contienda sean dignos compatriotas de la Península, agregando que las próximas elecciones representan la llave de las cárceles en donde sufren unos ciudadanos que deben ser relevados por los straperlistas; y declara terminando el acto.

Todos los discursos fueron subrayados por cálidos e insistentes aplausos.

Leed ANTORXA



# DE LA CIUDAD

## Un entierro civil accidentado

Los encargados de velar por el orden lo perturban

Ayer, a las tres de la tarde verificóse el entierro del ciudadano Martín Palmer. Hombre apasionado por los ideales de libertad y de justicia social, supo morir como había vivido: sin la intervención de los representantes de la Iglesia.

Respetuosa su familia con los ideales de su llorado difunto, dispuso que el entierro de éste fuese puramente civil.

A la indicada hora, ante la casa que fué morada del extinto amigo sita en la margen derecha del Puente de San Magin, a la entrada de Son Alegre, se hallaba apiñada muchedumbre dispuesta a tributar al difunto el póstumo homenaje de estimación y de amistad, destacándose, a este respecto, los vivos colores de tres estandartes, señeros de otras tantas entidades políticas.

De pronto todos los concurrentes proyectaron su mirada hacia dicho puente sin explicarse la presencia en él, camino del lugar de la comitiva, de un numeroso piquete de guardias de seguridad, con el Teniente a la cabeza, y corneta de ordenes.

El desagradable efecto que produjo semejante lujo de fuerzas en un acto tan solemne como el que iba a realizarse, se dibujó en el semblante de los concurrentes que se consideraron heridos en sus sentimientos de ciudadanía. Pero aquel desagrado había de trocarse en estupor: en efecto, llegadas las descomunales e innecesarias fuerzas al lugar de la comitiva, se invitó a los portadores de los referidos estandartes a enfundarlos. De nada sirvieron los razonamientos. «Cumpló ordenes superiores», se limitó a decir el Teniente de la fuerza. Ante tan incomprensible actitud, sobreponiéndose a la indignación que sentían por tal atropello, las banderas fueron despegadas de sus astas y colocadas encima del ataúd, que ya iba envuelto en la del Partido Socialista. Así rompió la marcha el fúnebre cortejo, con una indignación contenida a fuerza de voluntad, por respecto al difunto, custodiado por numerosos agentes de dicho cuerpo como si se tratara de una conducción de foragidos.

Llegado aquel al término del acompañamiento, frente al «Frontón Balear», los acompañantes intentaron desfilarse, como es costumbre en estos casos, por ante el féretro en alto el puño, y aquí fué troya. El Teniente ordenó no se alzara el puño y como los acompañantes continuaran enarbolándolo, hubo toques de atención, porras en el aire, cargas y golpes. Al hecho de que la prudencia de los acompañantes se sobrepuso a la provocación de los agentes de la autoridad, se debe el que el entierro no degenerara en un suceso sangriento.

Hasta aquí los hechos. Ahora un somero comentario y una energética protesta.

Que sepamos, la Constitución de la República «todavía» no ha sido reformada, que no es lo mismo que ser hollada.

En su artículo 3.º se establece: «El Estado español no tiene reli-

**“MISS COMERCIO 1936”**  
será elegida por el público  
en el BAILE de la  
**UNIÓN PROTECTORA MERCANTIL**

gión oficial. Nosotros traducimos: «La República española es un estado laico». Un entierro civil, es, por tanto, un acto en completa concordancia con la ley fundamental del Estado español.

Sin embargo, venimos notando que, mientras los entierros católicos, con toda su pompa y exhibición de emblemas religiosos, formación y canto, se realizan sin la menor molestia por parte de las autoridades, que ni siquiera hacen, en ellos, acto de presencia; en los entierros civiles se hace un alarde de fuerzas que deprime, ofende y humilla a los ciudadanos que asisten a los mismos.

Ello tendría explicación si en algunos de tales actos se hubiesen producido alborotos. Pero, ni eso No hay, pues, explicación, como no sea en el hecho bochornoso de que el clericalismo continúa imperando, en esa República laica, como en los mejores tiempos del borbonismo. Y el clericalismo no puede consentir que los entierros civiles, cada día más numerosos, eclipsen, con su esplendor y espiritualidad, a los entierros católicos y como tales, puramente mecánicos. Sólo así se explica el bochornoso espectáculo de ayer.

Por orden de las autoridades, dejaron de enarbolarse unas banderas tricolores, nacionales, pues si en la comitiva mortuoria representaban a unas entidades políticas, aquellos, como éstas, simbolizan la República, razón por demás para que el catolicismo imperante, (valga la paradoja) que trabaja la restauración de la monarquía, ponga toda su nefasta influencia para que no flamen al viento las señeras del Estado laico.

Ayer, la ciudad y el laccismo recibió una nueva ofensa de quienes están obligados a garantizar su desenvolvimiento: a tal punto ha llegado el ensanchamiento de la República. Esa ofensa, hay que incluirla a las muchas que el pueblo habrá de sancionar, en las urnas, el próximo domingo.

Reciba la atribulada familia del que en vida fué nuestro amigo, Martín Palmer, el testimonio de nuestra más sincera condolencia, tanto por la pérdida irreparable, como por la irreverencia de quienes no conocen, en sus desafueros, los límites de la ley, ni de la muerte.

Por que, al amparó de que ley, se prohíbe alzar el puño y que unos ciudadanos acompañen a un deudo o amiga, hasta el cementerio, como aconteció ayer sin que ningún incidente previo lo justificara?

Huelga decir que en esta reseña va envuelta nuestra más energética protesta y la del público que fué testigo de semejante atropello.

**Quien no tenga vendida su conciencia debe leer ANTORXA.**

## No fué el motivo el hambre

En nuestra edición del sábado último, al informar sobre un hombre que había sido asistido en la Casa de Socorro, atribuímos, de acuerdo con los datos que se nos había proporcionado, como motivo de la necesidad de tal asistencia, el hambre del asistido y su carencia de trabajo.

Hoy, a instancias del hijo del aquel accidentado, D. Pedro Colomar, que en extensa carta nos dice que el motivo de que su padre fuera asistido en dicho establecimiento, fué un ataque cardíaco y no la privación de alimentos, que no le faltan, como tampoco el trabajo, rectificamos aquella nuestra referencia, hija de nuestra buena fé que, por lo visto, fué sorprendida, en el sentido ya expuesto, es decir, Bartolomé Colomar, el sábado último fué asistido en la Casa de Socorro de un ataque cardíaco.

## Otro excelente servicio de la Guardia Urbana Nocturna

En el Apartado de Alcaldía y Prensa nos ha sido facilitada una copia del siguiente parte de la Jefatura de la Guardia Municipal Nocturna:

«En la pasada noche, sobre la una de la madrugada, fué sorprendido por los guardias nocturnos D. Lorenzo Planas y D. Antonio Mari, de servicio en la Plaza Mayor, un individuo que hurtaba frutas de un puesto de la misma.

Dicho individuo dijo llamarse Juan Fernandez Vallés, de 23 años, domiciliado en la Plaza de Navegación (Santa Catalina). Fué conducido a la Comisaría de Vigilancia».

## Federación Socialista Balear

Suscripción pro-elecciones

Suma anterior.	127'00
J. R.	1'00
G. M.	1'00
J. R.	1'00
A. E.	1'00
R. T.	1'00

Continúan abierta la suscripción voluntaria para los afiliados y simpatizantes, en el local de la Federación Socialista, Sindicato 176-1.º, cuyos donativos deberán entregarse al camarada Antonio Miralles.

## Gacetilla suplicada

La Compañía Telefónica recuerda que el día 12 de febrero se cerrará la Guía de abonados de Baleares, y en la misma figurarán todos los teléfonos que se soliciten hasta dicha fecha y las variaciones que los actuales abonados interesen en las oficinas de la Compañía.

## NOTA IMPORTANTE

Se suplica a los electores residentes en Palma, que tengan su voto en alguno de los pueblos de Mallorca y quieran hacer uso del derecho de emitir, pasen por «Esquerra Republicana» cualquier día de 7 a 8 noche, en donde se les dará instrucciones para verificarlo.

# DEPORTES

## PELOTA VASCA

Festival organizado por la Cruz Roja de Santa Catalina «Pro-Infancia»

Hoy lunes tendrá lugar en el Frontón Balear el gran festival organizado por la Cruz Roja de Santa Catalina a beneficio de la sección que con tanto esmero y cariño cuida el doctor Vanrell Grimaux «Pro-Infancia».

Todo el cuadro de pelotaris de nuestro Frontón, ha ofrecido, desinteresadamente, su concurso por lo que se verá esta noche en una sola función actuar a los venticuatro pelotaris de que se compone el mismo, celebrándose emocionantes partidos, en los que participaran los «ases», e interesantes quinielas Duplas, o sea por parejas modalidad de juego hasta hoy desconocida en Palma.

Para realizar el acto, nuestra primera Autoridad Militar ha autorizado la asistencia de la Banda del Regimiento, la que antes de empezar la función y en uno de sus intermedios, ejecutará variado y selecto programa de su extenso repertorio.

La Compañía «Gas y Electricidad», cede todo el alumbrado que de ordinario se consume, a más de un suplemento extraordinario consistente en adornar el edificio y dar así realce a la fiesta.

Dado el fin benéfico de la fiesta y lo agradable que se pasan las horas en nuestro faustoso Frontón, cabe asegurar se registrará un lleno completo en el mismo.

La función se desarrollará bajo el siguiente programa.

- Primera quiniela (Dupla). Echevarria-Arrate. Iriondo II-Carmelo. Orio-Rego. Anacabe-Hernani. Zulaica-Urquiri. Atano-Trecet. Primer partido: Orio-Trecet rojos. Zulaica-Hernani azules. Segunda quiniela (Duplos). Echevarria-Arrate. Isasi-Solozabal. Echaburu-Loyola. Satur-Echave. Cantabria-Aguirrezabal. Barrenechea-Iriondo. Segundo partido: Cantabria-Loyola rojos. Satur-Iriondo azules.

## FUTBOL

El Gimnástica de Felanitx batió, mercedamente, al Mediterráneo por 3 a 1

¡Magnífico partido el jugado por el equipo felanitense! Y justo, merecido, su triunfo sobre el Mediterráneo, en el partido de promoción, jugado en el terreno de Son Forteza.

El Gimnástica quiso demostrar a la afición palmesana, que la serie indiarumpida de triunfos alcanzados, no fueron obra de la fortuna, sino de su temple de atletas, forjados de lo que hay quien ya llama su nueva técnica, por dejarse de regates y pases cortos, en general, prefiriendo el juego clásico inglés, de pases largos, cambios de juego a las alas, profundos y peligrosos.

E juego por alto lo dominan bastante bien; pero por encima de todo resalta el ardor, el fondo, que a través de los 90 minutos, sostienen mantenido, sin un solo desfallecimiento, de cara a la victoria, sin importarle la categoría del equipo con quienes se enfrentan.

Celebramos alborazados la entrada del Gimnástica, en la primera categoría del futbol mallorquín. Sin menospreciar al Mediterráneo, (si de

nosotroo dependiera, seguiría también en la misma, ampliándola) el equipo merengue hay que reconocer que tiene más genio, más alma, más colorido. Y esto tanto en futbol, como en cualquier deporte, es una de las materias—quizás la que más—cotizables y dignas de estima.

Se derrumbó la «técnica» medista, por su culpa. No supieron luchar con sus armas: juego raso. Olvidarla y luchar—en pugna desigual—en el terreno adversario, el juego por alto, era ir a su eliminación y esta vino lógica y fatal. Pese a la buena labor de Alzamora II, que se defendió muy bien, siendo imparables dos de los goals que le entraron el tercero le cogió desprevenido pues podía evitarlo.

Mestre, fué el mejor de los veintidos. Luego Alzamora; Sanchez y Bordo y del Gimnástica también nos gustaron. En plano algo inferior Oñate y Moranta.

## Notas complementarias

Arbitró Gelabert muy discretamente y los equipos se alinearon así: «Mediterráneo»: Alzamora II, Oñate, Barceló, Marí (A), Moranta, Torrens, Jaume, Janer, Albella, Toba y Marí (V). «Gimnástica»: Moragues, Lull, Rius, Bordo, Barceló, Sbert, Ferrer, Gomila, Bennasar, Sanchiz y Mestre.

## Resultados del Torneo de Liga

- 1.ª División: Betis, 1-Athletic B., 2. Español, 3-Madrid, 0. Valencia, 1-Racing, 0. Hércules, 1-Osasuna, 0. Athletic M., 0-Barcelona, 3. Oviedo, 0-Sevilla, 0.
- 2.ª División: 1er. Grupo: Sporting, 1-Celta, 1. Nacional, 4-Coruña, 0. Valladolid, 9-S Aviles, 0. U. S. Vigo, 0-Zaragoza, 0. 2.º Grupo: Girona, 2-Donostia, 0. Sabadell, 6-Arenas, 2. Baracaldo, 1-Júpiter, 0. Irún, 1-Badajoz, 1. 3er. Grupo: Malacitano, 4-Mirandilla, 1. Levante, 5-Elche, 0. Murcia, 3-Gimnástico, 0. Xerez-Granada, tuvo que ser suspendido por mal tiempo.

## Cada uno en su sitio

Juan Pujol, director de «Informaciones», irá de candidato a Baleares, invitado por su tocayo Juan March.

Dios los eria... Pero figura en otra de las candidaturas que costea el conocido hombre de negocios en su feudo, un don Pedro Matutes, designado sencillamente por lo prometedor de su apellido.

«LA HUMANITAT», después de examinar el panorama electoral dice:

«Lo habíamos dicho: las características del momento son en determinados aspectos parecidos a las del 12 de abril. Pero ahora, con todos los enemigos delante y en orden de batalla. Y con la lección de la experiencia que forja una nueva voluntad. Lucha mas dura, quizás, pero más limpia y amplia; más clara y ambiciosa de posibilidades, de derechos y deberes.

Cataluña está en marcha para la reconquista. Y eso es posible y es así precisamente por el 6 de octubre y por la actitud digna de los que se hicieron responsables de sus actos y mantuvieron delante de el Tribunal de Garantías el pensamiento político de su gesto, sin habiéndose subterfugios, sin abdicar de su lugar, ni de su deber, con el fin de destacar en forma diáfana, transparente, la posición histórica, activa de un gobierno del pueblo, de un Gobierno de la Cataluña eterna».



# INFORMACION NACIONAL

## ¡Votad a la Ceda!

Cuando era gobernador general de Cataluña don Ignacio Villalonga, se resolvió la devolución, contraria a la ley, de los bienes reclamados por la Sociedad anónima La Instrucción, representada por don Juan Villalonga, hermano de don Ignacio.

¡VOTAD A «ESPAÑA»!

Los pasquines de la Ceda provocaron en un pueblo de Salamanca un motín

Salamanca.—En el pueblo de Montemayor del Río, partido judicial de Béjar, se dedicaban a colocar carteles de propaganda electoral varios individuos de Acción Popular. Esto produjo en el pueblo un desasosiego, que se convirtió en motín. Numerosos vecinos protestaron contra los carteles de Acción Popular. Sonaron varios disparos, cayendo muerto el joven de la localidad Clemente Barragán, de veinticuatro años, y otros varios vecinos, heridos.

Desde Béjar han salido para aquel pueblo diez guardias civiles, a fin de mantener el orden y auxiliar a las autoridades locales en las primeras diligencias. Febus.

En la provincia de Lugo faltó poco para que incendiaran el «auto» de Salmón

Lugo.—Organizado por la Ceda, se celebró ayer un mitin en Vivero, en el que tomó parte el ex ministro señor Salmón.

A la salida, un grupo dió vivas extremistas, que fueron contestados por los asistentes al acto con otros. Un grupo apedreó y trató de incendiar el automóvil del señor Salmón, causándole algunos destrozos. La Guardia civil tuvo que intervenir, practicando algunas detenciones.

## Las Izquierdas

Un artículo de Indalecio Prieto

Don Indalecio Prieto publica un artículo examinando la conducta ministerial en materia de coalición electoral.

Señala que el señor Calvo Sotelo anunció que en caso de triunfar las derechas se convertirían las Cortes en Constituyentes a fin de derrocar la Constitución. Ello determinó que el señor Gil Robles se apresurara a manifestar que no existía ningún compromiso post electoral, pero en todo caso el señor Gil Robles no puede negar su compromiso de impugnar el último decreto de disolución aplicando el artículo 81, ó sea destituyendo al Presidente de la República.

El decreto de disolución lo refrendó el señor Portela, y ahora ese mismo Gobierno, juntándose con quienes van a impugnar tal resolución, alienta y apoya a quienes pretenden destituir al Jefe del Estado. Esto es tan monstruoso, que solamente puede ocurrir en un régimen político que se halla desquiciado.

No podrá justificarse todo esto el miedo a la revolución, pues aún resultando elegidos 140 candidatos obreros que figuran en el Frente Popular, no son los bastantes para implantar con sus votos soluciones socialistas que tanto parecen aterrar.

Ahora bien: las derechas van a solicitar que se aplique el artículo 81 de la Constitución porque el decreto de disolución las enojó. Pero las izquierdas habrán de examinar otros aspectos del problema: los que ofrecen el comportamiento del Poder público en las elecciones. No sería congruente aprobar la iniciativa disolutiva si tras ella una cadena de arbitrariedades y atropellos descubre la línea preconcebida de burlar la voluntad nacional. Entonces no serían únicamente monárquicos y cedistas quienes hubieran de invocar el precepto constitucional que autoriza la censura y establece la sanción.

De la conducta que con las izquierdas se siga hoy dependerá su actitud de mañana. Las cosas, claras.

### Incidente en el Orfanato Minero

Oviedo, 8.—El presidente de la Diputación, que preside la Junta del Patronato del Orfanato Minero, tuvo noticia de que los niños acogidos en aquél se habían manifestado cantando la Internacional con los puños en alto. Puesto al habla con el director

del establecimiento, pudo confirmar los hechos que, al parecer, se han producido varias veces, especialmente por parte de los muchachos internos. El presidente de la Diputación ordenó que se abriera una información para depurar las responsabilidades. El director del Orfanato ha impuesto castigos a los autores de las extralimitaciones, pues parece que incluso hubo hostilidad contra las maestras posesionadas recientemente, las cuales se vieron obligadas a abandonar el establecimiento.

### La crisis de trabajo en la Fábrica Nacional de Trubia

El coronel director de la Fábrica Nacional de Trubia visitó al alcalde, exponiéndose la situación de los obreros de aquella factoría militar, por haberse terminado la consignación. Le rogó que se dirigiera al presi-

dente del Consejo de ministros y a los ministros de la Guerra y Hacienda, solicitando cuanto antes se envíen las cantidades necesarias para continuar los trabajos y evitar que queden en paro forzoso numerosos obreros.

Hoy mismo el alcalde ha telegrafado al Gobierno.

### Los pescadores quieren votar

San Sebastian, 8.—Los armadores de los buques de pesca han manifestado al gobernador civil que los tripulantes de los vaporcitos pesqueros han anunciado su propósito de permanecer en tierra el próximo día 16 para emitir el voto, con lo cual irrogarán un perjuicio que se calcula en un millón de pesetas.

El gobernador, ante la posibilidad de un conflicto, ha elevado consulta al ministro.

## Acto monstruoso del Frente Electoral Popular en Madrid

Manuel Azaña, Largo Caballero, Martínez Barrio, Joaquín Maurín y Angel Pestaña hablaron ante enorme concurrencia.

Los discursos fueron retransmitidos a distintas ciudades de España.

En el cine Montecarlo, situado en la barriada de Embajadores, se celebró, en el local repleto de público, el mitin, en el cual habló el líder de Izquierda Republicana, don Manuel Azaña y el líder socialista, Largo Caballero.

La retransmisión radiofónica fué defectuosa, originando algaradas.

Empezó su discurso el Sr. Azaña diciendo: Ciudadanos, tenemos que resignarnos a hacer las cosas de esta forma: Son funciones graves, me refiero a estas dificultades que han agotado nuestra paciencia. Tenemos que sacrificarnos poniendo de nuestra parte la disciplina que nos ahoga y dejar las otras cosas en espera de mejores ocasiones.

Asistimos a una intensa campaña democrática que significa el esfuerzo más brillante registrado en la historia de nuestro país.

El 16 de Febrero coronaría esta obra con el triunfo.

Hace un año que van coordinados a la política republicana los peores enemigos de la República, que se aprovecharon del régimen para destruirlo y hacer de España una dictadura con un poder subversivo, y se incautaron del Parlamento para abrumar al pueblo.

El resultado que se habrá visto: los fusilamientos por docenas; detenciones por doquier; todos los valores de España a los pies de la reacción.

Se ha entregado la republica a sabiendas de que este acto provocaba la revolución y la tragedia, se les ayudo repudió a incautarse de la justicia y quien lo hizo fué quien estaba mas obligado a velar por el Derecho.

Se clausuraron los centros políticos; se hallaron los domicilios y se volvió a los peores tiempos de Fernando VII.

He de recordar alguna de mis afirmaciones del acto de Comillas y poner en evidencia la significación de aquella concentración de 400,000 hombres.

Se hallan disueltas las Cortes y no ha sido por nuestra petición, sino por la imposibilidad de entenderse allí.

No podían tenerse en pie, su incapacidad e inmoralidad las han matado.

Con el solo hecho de su muerte, con el solo hecho de haber dejado de existir, hemos obtenido una victoria.

Había interés en conservar su vida apesar de que toda su obra fué nefasta.

Se refiere a los errores de las Cortes y recuerda el asunto del «straperlo» y el asunto «Nombela».

La coalición de izquierda se rompió en 1933. Nosotros rompimos esta coalición pero las derechas rompieron el pacto electoral.

Hemos suscrito ahora, una necesidad de España: la unión de todas las fuerzas de izquierda de todos los sectores del proletariado.

Esta coalición debe existir siempre porque el enemigo es poderoso.

Los motivos por los que entramos unos y otros en la coalición son concretos.

Nos mantenemos en esa coalición en perfecto equilibrio; en el Frente Popular no hay nada que conspira contra la República, cosa que no ocurre en el otro sector.

En el sector de las derechas los republicanos van unidos con los que se proponen destruir el régimen.

Al crearse el Frente Popular y la coalición ha surgido una entidad política nueva distinta y superior a los partidos que la componen.

Nosotros no somos mandatarios de nadie. La consigna la recibiremos de la consulta electoral.

Vamos a la contienda perfectamente unidos si no tropezamos con ciertos obstáculos, nuestro triunfo será superior al del año 1931.

Las cosas han cambiado mucho, pero a pesar de todo sabremos imponernos en las urnas. Nuestros enemigos cuentan con el apoyo del Gobierno.

En el discurso de Comillas dije que no estábamos dispuestos a tomar el Poder por la fuerza y remitamos nuestro pleito al sufragio universal y que derribáramos las puertas si hacía falta, porque yo de donde se me ha arrojado con injusticia no vuelvo a entrar más que derribando las puertas.

(Grandes aplausos). Yo ignoro todavía, los motivos de la violación de las Cortes. Desde el Poder se dice que no se pueden restablecer porque sería entregar el país a la revolución.

Dice que hay provincias en las que se defiende a los candidatos de izquierda, se declaran clandestinas las reuniones republicanas y se cometen toda clase de excesos.

El país está dividido en dos bandos.

En cuanto las juventudes se agrupan en torno a sus banderas, pero yo no se de nadie que viva en el centro. Oíreis gritar: ¡Viva Largo Caballero! ¡Viva Gil Robles! ¡Viva Azaña! Pero no oíreis decir a nadie: ¡Viva Portela!

(Muy bien y grandes aplausos). La idea del partido de centro es cosa ya anticuada.

El Centro va a hacer una ratificación de la vieja política española. El Gobierno tenía un cometido fácil que era mantenerse apartado e imparcial ante lo que ocurre.

Nosotros no tenemos que esperar nada de los ministerios para presentar nuestras protestas. Yo las formulo aquí con toda solemnidad.

(Grandes aplausos). Nosotros señalamos la enorme responsabilidad que contrae el gobierno y que todavía está a tiempo de rectificar.

Este gobierno no cuenta más que con la confianza del Presidente de la República; con su conducta electoral que es una paradoja, está ayudando a los enemigos del régimen y del propio Presidente de la República.

El Gobierno está colaborando a que se forme este instrumento que pretende arrancar el art.º 81 de la Constitución.

Termina su discurso el Sr. Azaña, haciendo votos para que al volver la República no tenga nadie que arrepentirse de su reconquista.

## En el Cinema Europeo

### Discurso de Largo Caballero

Al aparecer en el escenario el leader socialista Largo Caballero, es objeto de una estruendosa ovación.

Largo Caballero comienza recomendando silencio y dice que tiene el propósito de ser breve.

Justifica la unión de la clase trabajadora con los republicanos análoga a la unión de los trabajadores con los republicanos el año 1930.

Después del día 16 los republicanos responderán a su promesa y la clase trabajadora cumplirá también con la suya. Tenemos interés en que sean una realidad todos los puntos convenidos.

La clase trabajadora no opondrá obstáculos a que la clase burguesa cumpla su misión histórica, pero que no sueñe que vamos a pasarnos la vida haciendo ensayos. La clase trabajadora quiere que se implante la democracia. Queremos también que las libertades públicas sean una realidad. Hay que votar el día 16 sin vacilaciones al Frente Popular. Hemos de tener en cuenta la potencia de nuestros enemigos.

Examina a grandes rasgos el manifiesto del gobierno rechazando numerosos conceptos.

Combate al Gobierno su alianza con las derechas.

En Madrid se pretende arrebatarse a la clase obrera su representación parlamentaria pero no lo conseguirán. Que tenga el Gobierno mucho cuidado con la lucha electoral.

El día 16 se va a jugar la suerte de 30.000 presos y miles de detenidos por la burguesía. Este día vamos a ensayar una nueva vida proletaria en España.

Termina diciendo que vamos a tropezar contra la reacción.

¡Proletarios de España unios!

¡Todos a una votad el Frente Popular!

¡Esto es el deber de hoy.

(Grandiosa ovación).

## En el Salón Victoria

### Discurso de Martínez Barrio

En el teatro Victoria, habló Martínez Barrios por Unión Republicana. Fué acogido con una grandiosa ovación.

Resaltó la importancia del Frente Popular exhortando a los republicanos a votarlo, y así se conseguirá el triunfo para los republicanos auténticos.

Continúa diciendo que está escarmentado y tiene experiencia de lo pasado.

Añade que el 16 de febrero será legítima la victoria.

Termina diciendo que nuestros adversarios que tanto hablan de España y tan mal la conocen, podrán respondernos.

Fué ovacionado largamente.

Un minuto de silencio por las víctimas de Octubre.

En el Salón Victoria del Puente de Valtecas, un espectador pidió a la Presidencia del acto que se guardara un minuto de silencio por los que cayeron víctimas de la represión en Asturias.

## Discurso de Maurín

### y Pestaña

Por el Sr. Mendieta (socialista) fueron presentados Angel Pestaña y luego Joaquín Maurín.

Pronunció un discurso el sindicalista Angel Pestaña, el cual entiende que la revolución debe destruir lo caduco, por lo cual la revolución es defendible desde todos los puntos de vista.

Excitó también a los obreros a oponerse a la implantación de lo que llamó «régimen de aprobio».

Seguidamente, pronunció otro discurso el señor Maurín, comunista, que preconizó el aplastamiento de la reacción».

Obrero! Lee ANTORXA.  
Es tu Diario

# EXTRANJERO

## El conflicto italo-abisinio

el ataque contra Aksum

Addis Abeda, 8.—Se tiene la impresión de que es inminente un ataque etiope contra Aksum, la ciudad santa de Etiopía.

Se confirma que el Emperador ha ordenado al Ras Iminru, que operaba con sus tropas, que se desplace hacia el sector de Aksum, donde se encuentran ya las tropas del Ras Kassa. De esta forma, los efectivos etiope que amenazan a Aksum son verdaderamente considerables.

En algunos círculos se dice saber que el Alto Mando etiope tiene el propósito de iniciar, simultáneamente, un ataque contra Makalé y Aksum. De todas maneras, ciertos observadores militares neutrales, creen que esta táctica sería equivocada, puesto que los italianos dispondrían en sus posiciones, de elementos materiales suficientes para hacer fracasar el intento etiope. Por consiguiente, se aboga por la continuación de la táctica de patrullas que se ha venido poniendo en práctica hasta ahora, continuando las actividades contra las comunicaciones, de lo cual se espera el agotamiento de los efectivos italianos, y hasta que éstos se decidan a salir de sus posiciones, iniciando una ofensiva desesperada, en cuyo caso, los etiope caerían sobre los italianos como un alud, y tendrían posibilidades de aniquilarlos.

Además, mientras por una parte los italianos saldrían a combatir contra los etiope que acechan Makalé y Aksum, el resto de las tropas etiope que intentó los movimientos envolventes contra estas ciudades, podrían penetrar en las mismas, haciéndose dueñas de ellas y quedando, por consiguiente, los italianos, entre dos fuegos.

Los aventureros en Abisinia

Asmara, 8.—Todos los aventureros que se encuentran actualmente en Abisinia, contrabandistas de armas y traficantes de petróleo, se hacen pasar por agentes de la Cruz Roja.

Como caso verdaderamente de actualidad se cita el del señor van Mass, representante de la Cruz Roja holandesa, que es ingeniero anti-italiano y que está encargado por parte de otras potencias de sabotear la construcción de la gran carretera de Assab - Dessie.

La movilización en Etiopía

Addis Abeda, 8.—La capital etiope se está convirtiendo en una ciudad de mujeres solas. La casi totalidad de hombres aptos para el manejo de las armas está movilizada, y parten paulatinamente en pequeños desfilamentos hacia los diferentes frentes.

Se observa que los contingentes que salen en los frentes van muy bien armados con armas nuevas, y que la mayor parte de transportes se efectúan mediante camiones, contrariamente al sistema antiguo que consistía en efectuar todos los desplazamientos a pie.

## Norteamérica

LA OLA DE FRIO — Se paraliza la circulación en Washington

Nueva York, 8.—Continúa impediendo la ola de frío, que por todas partes va acompañada de intensas nevadas.

En Washington la cantidad de nieve acumulada en las calles ha paralizado por completo la circulación.

En Badmitji (Estado de Minnesota), la temperatura ha llegado a ser de 42 centígrados bajo cero.

Muere el jefe de una expedición de socorro

Baltimore, 8.—Quince agentes penetraron a través de los hielos para acudir en socorro de los habitantes de las islas Smith y Tangier, en la bahía de Chesapeake, pero se perdieron, sorprendiéndoles la noche.

Cuando un destacamento de guardacostas encontró a la patrulla el jefe de la expedición había muerto de frío y otros tres se encontraban en gravísimo estado.



**CORREDOR**

que conozca ramo mercería y sastrería y esté bien relacionado lo necesita representante para varios muestrarios. Buena comisión.

Escribid al número 202. En esta Administración, Sindicato, 176-1.º

**Comerciantes:**

si quereis contribuir al éxito de este diario y a la prosperidad de vuestros negocios, anunciaros en **ANTORCHA**

**Sindicato, 176. - Tel. 1954.**

**PALMA DE MALLORCA**

**Vicente Martí**

Practicante en Medicina y Cirugía

Pedicuro - Callista

Tratamiento quiropédico eléctrico moderno

De 12 a 2 y de 7 a 9

Sindicato, 165 - Entlo.

HOY Y TODAS LAS NOCHES EN

**L I D O (Dancing)**

BAILES DE MASCARAS

Sastrería - Camisería

**Casa JANER**

Sindicato, 35

**Hotel Restaurant**

Comidas a precios económicos.

Habitaciones todo confort desde 2'50 pesetas.

Teléfono núm. 2700

Avenida Alejandro Rosselló, 103

Para la reparación de su aparato de

**RADIO**

con la máxima garantía, únicamente en el

**Laboratorio Electrotécnico DAMIANS**

El mejor equipado de Mallorca

**Garantía Calidad Economía**

San Anselmo Clavé, 32

Teléfono 2634

**Jarabe Creosotado Trián**

Cura: Gripe, Pulmonía, Bronquitis, Tos aguda y Afecciones respiratorias.

Venta Farmacias y San Miguel, 139-Palma de Mallorca

**Cementerio del Automóvil**

DE

**Bernardo Perelló**

Se venden dos Camionetas Citroen:

10 HP. Para Reparto.

1 Citroen 5 HP. Cabriolet y

Varios coches usados en buen estado a

**Precios Barátísimos**

Reina Esclaramunda 10, Teléfono 2843-Palma

**PROTECTORA**

Hoy

...

Un programa formidable

El reportaje de actualidad

**Las Fronteras de Abisinia**

La espectacular producción musical

**EL PARAISO DEL AMOR**

con POLLY MORAN-MARY BOLAND

**NED SPARKS-LOS COROS HAWAIANOS**

Y 1000 SELECCIONADAS BELLEZAS

Y EL GRAN SUCCES

**EL NIDO DESHECHO**

(Los Hijos del Divorcio)

- en español -

CON LA SENSACIONAL REVELACION DEL AÑO

**FRANKIE THOMAS**

¡Un drama que le llega directo al corazón!

Un film Radio .. naturalmente





## El Manifiesto electoral de las Izquierdas

Las derechas, faltas de una ejecutoria y una doctrina políticas que les permita presentarse ante el cuerpo electoral sin una repulsa fulminante, nos atribuyen, al Frente Popular de izquierdas, unos propósitos poco menos que canibalescos.

Para ilustrar a la opinión de la ecuanimidad y mesura del programa que ha servido de aglutinante a las izquierdas, iremos publicando desde hoy las cláusulas del pacto, pese a la publicidad de que ya han sido objeto.

### Amnistía y reposición de funcionarios. - Subsidio a las familias de las víctimas de la revolución

Como supuesto indispensable de paz pública, los partidos coligados se comprometen:

1) A conceder por ley una amplia amnistía de los delitos políticos cometidos posteriormente a noviembre de 1933, aunque no hubieran sido considerados como tales por los Tribunales. Alcanzará también a aquellos de igual carácter no comprendidos en la ley de 24 de abril de 1934. Se revisarán con arreglo a la ley, las sentencias pronunciadas en aplicación indebida de la de Vagos por motivos de carácter político; hasta tanto que se habiliten las instituciones que en dicha ley se prescriben, se restringirá la aplicación de la misma y se impedirá que en lo sucesivo se utilice para perseguir ideas o actuaciones políticas.

2) Los funcionarios y empleados públicos que hayan sido objeto de suspensión, traslado o separación, acordado sin garantía de expediente o por motivo de persecución política, serán repuestos en sus destinos.

El Gobierno tomará las medidas necesarias para que sean readmitidos en sus respectivos puestos los obreros que hubiesen sido despedidos por sus ideas o con motivo de huelgas políticas en todas las Corporaciones públicas, en las Empresas gestoras de servicios públicos y en todas aquellas en las que el Estado tenga vínculo directo.

Por lo que se refiere a las Empresas de carácter privado el ministerio de Trabajo adoptará las disposiciones conducentes a la discriminación de todos los casos de despido que hubieran sido fundados en un motivo políticosocial y que serán sometidos a los Jurados mixtos para que éstos amparen en su derecho, con arreglo a la legislación anterior a noviembre de 1933, a quienes hubieran sido indebidamente eliminados.

3) Se promulgará una ley concediendo a las familias de las víctimas producidas por las fuerzas revolucionarias o por actos ilegales de la autoridad y la fuerza pública en la represión la adecuada reparación del daño inferido a las personas.

II

### Las transgresiones contra la Constitución. - Reforma de la ley del Tribunal de Garantías y revisión de la ley de Orden público

En defensa de la libertad y de la justicia, como misión esencial del Estado republicano y de su régimen constitucional, los partidos coligados:

1) Restablecerán el imperio de la Constitución. Serán reclamadas las transgresiones cometidas contra la ley fundamental. La ley orgánica del Tribunal de Garantías habrá de ser objeto de reforma, a fin de impedir que la defensa de la Constitución resulte encomendada a conciencias formadas en una convicción o en un interés contrario a la salud del régimen.

2) Se procederá a dictar las leyes orgánicas prometidas por la Constitución que son necesarias para su normal funcionamiento y especialmente las leyes Provincial y Municipal, que deberán inspirarse en el respeto más riguroso a los principios declarados en aquélla. Se procederá por las Cortes a la reforma de su reglamento, modificando la estructura y funciones de las Comisiones parlamentarias, a cuyo cargo correrá, con el auxilio de los organismos técnicos a ellas incorporados, el trámite formativo de las leyes.

3) Se declara en todo su vigor el principio de autoridad; pero se compromete su ejercicio sin mengua de las razones de libertad y justicia. Se revisará la ley de Orden Público para que, sin perder nada de su eficacia defensiva, garantice mejor al ciudadano contra la arbitrariedad del Poder; adaptándose también las medidas necesarias para evitar las prórrogas abusivas de los estados de excepción.

4) Se organizará una justicia libre de los viejos motivos de jerarquía social, privilegio económico y posición política. La justicia, una vez organizada, será dotada de las condiciones de independencia que promete la Constitución. Se simplificarán los procedimientos en lo civil; se imprimirá mayor rapidez al recurso ante los Tribunales contencioso-administrativos, ampliando su competencia, y se rodeará de mayores garantías al inculcado en lo criminal. Se limitarán los fueros especiales, singularmente el castrense, a los delitos netamente militares. Y se humanizará el régimen de prisiones, aboliendo malos tratos e incomunidades no decretadas judicialmente.

5) Los casos de violencia de los agentes de la fuerza pública, acaecidos bajo el mando de los Gobiernos reaccionarios, aconsejan llevar a cabo la investigación de responsabilidades concretas hasta el esclarecimiento de la culpa individual y su castigo. Se procederá a encuadrar las funciones de cada Instituto dentro de los fines de respectivo reglamento; serán seleccionados sus mandos y se sancionará con la separación del servicio a todo agente que haya incurrido en malos tratos o parcialidad política. El Cuerpo de Vigilancia se reorganizará con funcionarios aptos y de cumplida lealtad al régimen.

6) Se revisarán las normas de disciplina de los funcionarios, estableciendo sanciones graves para toda negligencia o abuso en favor de intereses políticos o en daño del Tesoro público.

III

### Medidas de auxilio al cultivador. - Revaloración de los productos de la tierra. - Planes de obras públicas. - Derogación de la ley de Arrendamientos

Los republicanos no aceptan el principio de la nacionalización de la tierra y entrega gratuita a los campesinos, solicitada por los delegados del Partido Socialista. Consideran convenientes las siguientes medidas, que se proponen la redención del campesino y del cultivador medio y pequeño, no sólo por ser obra de justicia, sino porque constituyen la base más firme de reconstrucción económica nacional:

1) Como medidas de auxilio al cultivador directo:  
 Rebaja de impuestos y tributos.  
 Represión especial de la usura.  
 Disminución de rentas abusivas.  
 Intensificación del Crédito Agrícola.

Revaloración de los productos de la tierra, especialmente del trigo y demás cereales, adoptando medidas para la eliminación del intermediario y para evitar la confabulación de los harineros.

Estímulo del comercio de exportación de productos agrícolas.

2) Como medidas para mejorar las condiciones de la producción agrícola:

Se organizarán enseñanzas agrícolas y se facilitarán auxilios técnicos por el Estado.

Se trazarán planes de sustitución de cultivos e implantación de otros nuevos con la ayuda técnica y económica de la Administración pública.

Fomento de los pastos, ganadería y repoblación forestal. Obras hidráulicas y obras de puesta en riego y transformación de terrenos para regadío.

Caminos y construcciones rurales.

3) Como medidas para la reforma de la propiedad de la tierra:

Derogarán inmediatamente la vigente ley de Arrendamientos.

Revisarán los desahucios practicados.

Consolidarán en la propiedad, previa liquidación, a los arrendatarios antiguos y pequeños.

Dictarán nueva ley de Arrendamientos que asegure: la estabilidad en la tierra, la modicidad en la renta, susceptible de revisión; la prohibición del subarriendo y sus formas encubiertas; la indemnización de mejoras útiles y necesarias llevadas a cabo por el arrendatario, haciéndose efectiva antes de que el cultivador abandone el predio, y el acceso a la propiedad de la tierra que se viniera cultivando durante cierto tiempo.

Estimularán las formas de cooperación y fomentarán las explotaciones colectivas.

Llevarán a cabo una política de asentamiento de familias campesinas, dotándolas de los auxilios técnicos y financieros precisos.

Dictarán normas para el rescate de bienes comunales.

Derogarán la ley que acordó la devolución y el pago de las fincas de la nobleza.

### LOS ESCANDALOS DE MALLORCA

## Labor de los ex-diputados ante el aumento de tarifas de la Trasmediterránea

A la chita callando, sin que traslucieran al público las intenciones, usando de un maquiavelismo que si March está capacitado para emplear siempre, pudo desarrollar mucho más fácilmente ante el terreno abonado que para toda clase de negocios, presentaba nuestra Patria en los desgraciados tiempos de dominio radical cedista; trabajaba en la oscuridad, el diputado por Baleares, no precisamente en pró de los intereses de las islas, sino para todo lo contrario, para hacer pesar sobre sus buenos, demasiado buenos habitantes, toda la carga de aumento de tarifas.

Presidía el Gobierno, un hombre bendito. Bendito en el sentido que vosotros interpretaréis, bendito, porque su apellido tiene cierto parecido con quien, según la versión religiosa, custodia las llaves del cielo. Este hombre, cuyo nombre ha sonado para encasillarlo como canero aquí, y que los valencianos no quieren votarle, promesa de encasillado, que parte del asunto que comentamos y del apoyo decidido y «desinteresado» que como miembro de la Comisión de Responsabilidades prestó cuando las Constituyentes y era Subsecretario de la Marina Civil, el austero Sr. Pich y Pon, que si era harto y ventajosamente conocido antes del asunto del Straperlo, lo es mucho más desde entonces, asunto que de paso, tocó también el mismo Sr. Samper.

Y en la penumbra, acudiendo los prohombres, como serviles domésticos, á las llamadas telefónicas del diputado balear, tramaron en que forma podían espoliar la economía mallorquina de unos millones de pesetas anuales, a beneficio de la Trasmediterránea? Ni eso. De todos los que intervenían en las negociaciones. Se trataba de aumentar las tarifas de fletes y pasajes, aumento que no se puede hacer sin abrir una información para que los interesados, que si los llamamos por su nombre son «las víctimas» opongán argumentos á los empleados porquien solicita la modificación.

Sabido era que un clamor popular se levantaría ante tamaña injusticia, que las reclamaciones, fundadas, que se alegarían, destruirían toda la prosa con la que se quería dar un viso de argumentación á una pretensión impopular, y ante el movimiento, que fatalmente se desencadenaría, habría de ser difícil llevar a cabo tal injusticia.

La solución fué fácilmente hallada. Con no hacer pública la petición, el público la desconocería, y no presentaría reclamación alguna. Y así se hizo. Supimos solo, pocas horas antes de que el aumento fuese implantado, que tal era la triste realidad. Y a una reunión, á la que en representación del Ayuntamiento hubo de acudir un concejal socialista, reunión provocada precisamente para protestar del atropello cometido, cuando estaba ya consumado y era por consiguiente tarde, reunión á la que acudieron también los representantes de la economía local (Cámara de Comercio, Cámara de propiedad etc.) y algunos diputados, fueron precisamente estos quienes, haciendo resistencia pasiva a los propósitos justos de la voz izquierdista, y contando con la adhesión de los organismos que oficialmente defienden o deben defender el comercio, la industria y la propiedad, no dejaron prosperar las ansias lógicas y justas que expresadas por Ferretjans, las sentían todos los mallorquines.

Y por la anomalía primera, sugerida y trabajada por un mallorquín, y por la segunda que escamoteó el verdadero sentido del pueblo industrial y comerciante particularmente, llevada a cabo por otros mallorquines, unos y otros ostentando el cargo de diputados por la provincia, con obligación moral de procurar su bien y defender sus intereses, tenemos un servicio más caro, que grava los presupuestos de todos, puesa unque solo nos damos cuenta cuando es preciso realizar un viaje y vemos el aumento sufrido por los pasajes, influye también en los precios que cuestan las mercancías que nosotros recibimos del continente, más caras, por el exceso de coste del flete y en las que aquí nos sobran y se han de expedir, de cuya venta, hay que restar el coste de los transportes, que por lo transcrito han aumentado.

Si examinásemos las cuentas de la Compañía Trasmediterránea, seguramente esta saldría también perdiendo. Muchos viajeros, viajan menos y cuando forzosamente han de emprender un viaje, van en clase inferior, y de ahí, que los ingresos han disminuido notablemente.

El público, consciente, creyendo causante la Trasmediterránea del aumento, ha reaccionado contra ella y le muestra de este modo disconformidad. Sabe que no es la citada compañía la culpable. Son nuestros ex-diputados. Merecen que sepais también en las urnas, demostrarles que conocen su actuación.

### Día de Cooperación Ciudadana al Frente Popular

Muchos fueron los simpatizantes de los ideales de izquierdas, que acudieron ayer a adquirir cédulas de cooperación para sufragar los gastos de la próxima contienda electoral.

A últimas horas de la tarde celebró un concierto en los nuevos locales de Esquerra Republica Balear, el Orfeón Republicano del Arrabal de Santa Catalina, bajo la acertada batuta del maestro Dalmau.

Interpretaron justamente diferentes composiciones, terminando con «La Internacional» que cantaron con toda la vibración que requiere el inspirado himno.

Tanto el señor Dalmau, director, como el presidente de la entidad señor Oliver, como los coristas, fueron muy felicitados por su actuación y desinterés, llevando una nota de alegría y arte, al «Día de Cooperación Ciudadana».

Correspondiendo a las sugerencias de algunos estimables amigos, el Consejo Municipal de Esquerra Republicana, acordó mantener abierta la venta de cédulas de cooperación, durante la presente semana, todos los días de siete a diez de la noche, con el fin de que puedan contribuir a la misma los que ayer por sus ocupaciones o desplazamientos no pudieron satisfacer sus deseos.

Ciudadano libre! Lee ANTORXA Es tu diario.